

N° 11

LETTRE DE L'ICSF SUR LES QUESTIONS DE GENRES DANS LE SECTEUR DE LA PÊCHE

NOVEMBRE 2002

## Editorial

Chères amies, chers amis,

Bonne année à tous et à toutes! Ce numéro est surtout consacré à l'Afrique du Sud où s'est tenu récemment, à Johannesburg, le Sommet mondial du développement durable, qui a été décevant à bien des égards. Mais pour les communautés de pêcheurs traditionnelles de la côte ouest de ce pays, cela a été une occasion unique pour faire connaître leurs préoccupations aux médias internationaux et à l'opinion publique en général. Un Forum des pêcheurs était présent au sein du Forum de la société civile, avec des délégués internationaux et 240 hommes, femmes et jeunes venant des communautés locales. Son accueil avait été pris en charge par la Masifundise Development Organization, avec l'appui de l'Association des pêcheurs artisans d'Afrique du Sud et le Forum mondial des populations de pêcheurs (WFFP). Les participants ont pu attirer l'attention sur leur combat pour l'accès à la ressource et le développement durable du littoral.

Il y avait une bonne représentation des femmes des communautés de pêcheurs, y compris des travailleuses chevronnées des établissements de transformation. Pour bien faire passer le message, il y avait aussi des chants qui ont été exécutés à bon escient lors des sessions et des rassemblements tenus à l'extérieur. Ils exprimaient



## Pages Intérieures

Afrique du Sud Sri Lanka Pays-Bas

France-Sénégal

Espagne

Lectures

les sentiments des populations locales en quête de droits de pêche, de droit à la terre, à la sécurité, pour le respect des droits humains fondamentaux. Le premier article sur l'Afrique du Sud explique en partie pourquoi les populations de la côte ouest continuent d'avoir des problèmes pour obtenir un accès équitable aux ressources halieutiques. Dans un autre article, on verra que les femmes commencent à aller de l'avant et à s'affirmer dans la lutte pour les droits des communautés de pêcheurs traditionnelles. L'article sur le Sri Lanka parle de l'érosion du front de mer, un problème auquel sont de nombreuses confrontées populations de pêcheurs. Il montre comment une communauté s'est organisée pour faire face aux conséquences du problème. Il y a aussi un article qui donne les dernières nouvelles sur le réseau des femmes de la pêche VinVis aux Pays-Bas. VinVis existe maintenant depuis tout juste deux ans et on verra comment ce réseau a grandi et pris de l'assurance. On aura aussi des nouvelles des ramasseuses de coquillages de la Galice, en Espagne, qui sont maintenant confrontées à la marée noire provoquée par le naufrage du pétrolier Prestige. Les conséquences seront lourdes pour les hommes et les femmes de ces communautés.Les personnes qui souhaitent faire passer un article dans le prochain Yemaya devront nous faire parvenir leur texte avant la mi-février 2003.